
Rapport Moral AG du 06 avril 2024

Chers amis,

Notre association évolue au gré des adhésions et force est de constater qu’elle a bien changé, ne serait-
ce  que  par  comparaison  aux  autres  associations  qui  s’impliquent  dans  les  sciences  naturelles,  
l’horticulture aux niveaux du Département, de la Région et national. Malgré notre sigle, l’horticulture a 
laissé la place à d’autres formes de naturalisme. De plus, nos prédécesseurs n’ont pas ressenti les effets  
du réchauffement climatique et il faut donc introduire de nouveaux concepts pour rendre les villes plus 
accueillantes.  Il  ne s’agit  pas de juger,  il  s’agit  d’adapter au mieux nos instances et  notre façon de  
fonctionner à nos nouvelles orientations.

Nous nous sentons concernés par la forte diminution de la biodiversité : en effet la section entomologie 
y est confrontée quotidiennement. Nous contribuons au SINP, Système d'information de l'inventaire du 
patrimoine naturel, pour les trois sections botanique, entomologie et mycologie, via des voies détaillées 
dans  les  rapports  des  sections.  La  convention  avec  Mycea  permet, moyennant  la  récolte  de 
champignons,  le séquençage d’une cinquantaine de spécimens,  qui ainsi  sont sûrement identifiés et  
donc contribueront à l’inventaire national.

Sommes-nous  en  mesure  de  prescrire  des  mesures  pour  en  identifier  les  causes  et  sommes-nous 
engagés à lutter contre les causes de la dégradation de la biodiversité ? Ce n’est pas dans nos objectifs. 
Nos  botanistes  arpentent  essentiellement  des  espaces  naturels  dans  lesquels  les  modifications  sont 
surtout dues au réchauffement climatique – lui-même dû à l’action humaine – à l’exception des espaces 
naturels sensibles qui sont affectés par les mesures de gestion agroécologiques. Toutes les conséquences 
enregistrées pour les oiseaux et les mammifères sauvages sont essentiellement dues à la diminution des 
insectes.

Mon souci n’est donc pas de définir puis de proposer des orientations qui soient en harmonie avec les 
préoccupations du moment. Ces mesures doivent être prises collectivement. Mon rôle est simplement 
de sensibiliser le CA et les sections à ces problèmes. Il va de soi que si notre association était confrontée 
à des difficultés de fonctionnement et des difficultés financières comme le sont nombre d’entre elles 
après la crise du Covid, je ne soulèverai pas cette réflexion. Vous êtes donc, dès maintenant, totalement 
rassurés sur notre santé financière.

En 2022  nous  avions  295  adhérents  -  Hommes  :  154  -  Femmes  :  136  (+ 2  associations)  et  286 
adhérents ;  en 2023 - Hommes : 162 - Femmes : 121 (+ 2 associations). Avant le Covid, nous avions 
atteint 311 adhérents. Le renouvellement, qui n’apparaît pas dans ces chiffres, est important : environ 80 
nouveaux adhérents dont une dizaine d’étudiants qui font baisser fortement la moyenne d’âge.  Nous 
n’avons néanmoins pas atteint l’effectif  d’avant le Covid. Mobilisons-nous pour y parvenir.

En 2023, le CA s’est renouvelé du fait du retrait d’anciens  (Josiane Aurensan, Jean-Marie Coste, et 
Jacques Taïb), piliers de nos manifestations et de l’animation des sorties et divers salons. Je les remercie 
en votre nom pour leurs actions et les services qu’ils ont rendus pour le fonctionnement de la société.  
J’ai  de tristes pensées pour les adhérentes (Suzon Lécot,  Josette Fabre) et adhérents (Paul Bernaux 
membre d’honneur,  doyen des  adhérents)  qui  nous ont  quittés.  Nous avons accueilli  de  nouveaux 
administrateurs, Gérard Duvallet (nouveau secrétaire général), Gérard Leplat (adjoint au SG), James 
Molina, Albert Mohn, Bernard Sudraud : ainsi le CA est complet pour l’année2024. Plusieurs avancées 
vont faciliter notre fonctionnement. Le CA a choisi d’arrêter la liste des votants à l’AG une semaine 
avant  sa  tenue ;  ceci  permet  à  Michel  Corneloup  d’organiser  le  vote  par  correspondance  pour 
l’approbation  du  rapport  moral  et  des  comptes,  du  quitus  au  trésorier,  et  de  voter  pour  les  
administrateurs à renouveler (1/3 des 21 par an). C’est un grand progrès et une économie de temps et 
de moyens pour organiser l’AG. Vous avez certainement noté les modifications d’adresses de la liste 
info : la diffusion de messages par messagerie à une longue liste est bien meilleure par Framagroupes.  
De plus MCo (Michel Corneloup ) a simplifié – moyennant un gros effort de sa part – la gestion des 
adhésions : inscription et choix des sections, par Helloasso et ceux qui payent par chèque. De plus  
Gérard Martin-Dorel a amélioré le site avec une gestion plus conviviale des conférences, sorties et 



salons  (SEVE,  Primavera,  Salon  des  champignons  &  plantes  d’automne,  Lavérune,  Lattes).  Les 
nouveaux documents (infolettre et publications des adhérents) sont centralisés et facilement accessibles. 
Je vous engage à consulter le site : vous serez étonnés de trouver ce que vous ne cherchez pas.

Nos annales 162 vont bientôt paraître :  divers aléas ont contribué à leur parution tardive, néanmoins 
cela  n’enlève rien à  leur  qualité.  Elles  contiennent  deux articles  sur  des  champignons :  l’équipe de 
Pharmacie  de  Françoise  Fons  rapporte  les  travaux  sur  Hericium  erinaceus, l’hydne  chevelu,  par  une 
approche mycothérapeutique pour traiter la dépression. Et les champignons du Gard par Jean Chabrol, 
qui présente un inventaire des textes qui leurs sont consacrés, leur liste étant dans le volume précédent.  
Ensuite  on  entre  dans  un  nouveau  monde  que  peu  connaissent :  les  acariens  stygobies  des  eaux 
souterraines. Le texte de Jacques Montégut est un document inédit utilisant les plantes adventices des 
cultures et les champignons mycorhiziens pour illustrer la notion de terroir. Il est précédé d’un avant-
propos de Daniel Mousain pour expliquer la genèse des concepts de malherbologie. Le bouturage du 
platane est un inédit manuscrit de Charles Flahault, trouvé dans les archives : techniquement dépassé, 
l’intérêt n’est pas là, mais à l’époque utile aux horticulteurs. Francis Ponge poète est analysé par Charles 
Laurans : le texte a été présenté oralement aux Amis du Jardin des Plantes de Montpellier (AAJPM). 
Enfin Michel Crousilles présente les données climatiques de l’année 2022 : toujours plus chaud toujours 
plus sec, où allons-nous ?

En 2023 s’est finalisée la mise en ligne de la base Flahault : une longue route commencée par Marie-
France Flahault présidente de Présence de Charles Flahault, et Joël Mathez en 2006 qui ont cherché, 
rassemblé et recensé les documents écrits par C. Flahault ainsi que ceux écrits sur C. Flahault. Ce travail  
a été poursuivi trois années durant par Christiane Roure. Ainsi a été constituée une base de données des 
références et photographies. Sur le site  https://s2hnh.org/charles-flahault-2  sont donnés l’historique 
du projet ainsi que les moyens d’accès. Cet outil reste à tester pour être évalué. C. Flahault a ouvert de  
nombreuses voies en botanique et la collaboration avec Georges Fabre l’a conduit à organiser une 
dizaine  d’arboretums toujours  très  suivis,  utiles  et  étudiés.  C.  Flahault  a  été  un  grand scientifique 
novateur, cent ans après il l’est toujours. Merci à Gérard Martin-Dorel d’avoir permis la mise en ligne  
rapide sur  site et à Michel Bertrand d'avoir accepté d'assurer la maintenance et le suivi de cette base 
dans le futur. Merci aussi aux contributeurs à la journée du 15 novembre qui fût un succès. 

L’activité des sections est intense, à en juger par les CR des sorties, des conférences, des bloc s-notes, 
des  différents  rapports  sur  les  inventaires  dont  certains  ABC.  La  diversification  des  activités  est  
indéniable pour le bénéfice de toutes et tous. Les nouveaux travaux pratiques le prouvent. Toute forme 
de  renouvellement  est  la  bienvenue,  notamment  des  sorties  avec  d’autres  associations  déjà 
programmées ; toutes ces activités fonctionnent très bien et attirent de nouveaux adhérents.

Le  rapprochement  entre  sections,  avec  pour  thème  une  meilleure  connaissance  du  bois  de  Saint-
Antoine  à  Vendargues,  est  le  modèle  du  souhaitable.  Merci  aux  contributeurs  et  espérons  des 
inventaires riches.R De plus, nous avons des contacts avec l’association A.R.B.R.E.S. qui, chaque année, 
au niveau national, labellise un arbre remarquable (cette année  https://www.arbres.org/les-trois-prix-
de-l-arbre-de-l-annee-2023-trois-arbres-labellises.htm).  Jean  Paul  Marger,  James  Molina  et  Josiane 
Ubaud ont entrepris  de recenser les  vieux et/ou gros arbres du département.  Déjà 75 fiches sont 
remplies,  il  en  reste  bien  d’autres  à  remplir.  L’innovation  pourrait  aussi  venir  de  la  précision  des 
collectes d’organismes : par exemple noter la plante hôte d’un insecte, ou bien noter pour une plante si 
elle porte des insectes ou des anomalies (galles, chancres).

Néanmoins, vous me pardonnerez de vous titiller au sujet de notre bibliothèque, nos bibliothèques 
faudrait-il dire. Je défie quiconque de faire un point sur notre richesse, non du fait que nous recevons 
régulièrement des dons d’ouvrages, mais du fait que les ouvrages anciens ne sont pas tous répertoriés.  
La faute n’en revient à personne en particulier, mais c’est un gros gros travail d’indexer les livres – selon 
les recommandations de la SHHF pour transmission à la BNF.  Il faudrait s’y atteler. J’insiste, ce n’est  
pas tout d’avoir un ouvrage,  encore faut-il  le localiser rapidement,  donc sa cote est  importante.  Je 
souhaite que l’on aboutisse rapidement, car plus le temps passe, plus le travail sera important. Nous  
avons sûrement des documents exceptionnels … que nous ignorons.
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La SHHNH adhère à d’autres associations (OC’NAT, SNHF, AAJPM, CENOcc, ) et vous devez vous 
interroger sur l’intérêt que vous en retirez. Sachez que la renommée de la SHHNH dépend en grande  
partie des relations qu’elle entretient dans la communauté départementale, régionale et nationale et pour 
plus de détails interrogez nos administrateurs. Nos Annales sont aussi sollicitées par des adhérents à ces 
associations. La SNHF propose la journée à Paris du 31 mai sur « La sensibilité des plantes : mythes et 
réalité ». Le dimanche 07 juillet  OCNAT organise une visite  des tourbières de la  Margeride à Lajo 
(1 250 m). C’est un lieu remarquable et Gérard Labonne organisera un piégeage le soir du samedi 06  
juillet  (depuis  Montpellier  covoiturage,  2:40  h).  Par  l’AAJPM  des  conférences  auront  lieu  à 
l’amphithéâtre Flahault ou à celui d’anatomie, ainsi que des sorties/visites de jardins (voir programme 
2024).  Enfin  plusieurs  d’entre  nous  contribuent  aux  CA de  OC’Nat,  AAJPM,  CENOcc,  et  bien 
d’autres...

Vous avez voté, vous allez voter après avoir lu ce texte : je voudrais que vous soyez informés du sérieux 
avec lequel la comptabilité est conduite par Gérard Labonne, aidé par Gérard Leplat, puis les comptes 
sont vérifiés par une commission présidée par Jean-Paul Marger. Le secrétaire général enregistre tous les 
rapports et dépose en préfecture les rapports et documents légaux. Vous êtes mieux placés que moi  
pour voir que les activités des sections sont bien gérées, et d’ailleurs plusieurs adhérents m’ont écrit – en 
diverses occasions – combien les activités de leur section étaient enrichissantes et bien conduites. Tous 
les animateurs d’activité sont à remercier, et je les remercie en votre nom à toutes et tous.

André Bervillé



Rapport Moral AG du 06 avril 2024



Chers amis,

Notre association évolue au gré des adhésions et force est de constater qu’elle a bien changé, ne serait-ce que par comparaison aux autres associations qui s’impliquent dans les sciences naturelles, l’horticulture aux niveaux du Département, de la Région et national. Malgré notre sigle, l’horticulture a laissé la place à d’autres formes de naturalisme. De plus, nos prédécesseurs n’ont pas ressenti les effets du réchauffement climatique et il faut donc introduire de nouveaux concepts pour rendre les villes plus accueillantes. Il ne s’agit pas de juger, il s’agit d’adapter au mieux nos instances et notre façon de fonctionner à nos nouvelles orientations.

Nous nous sentons concernés par la forte diminution de la biodiversité : en effet la section entomologie y est confrontée quotidiennement. Nous contribuons au SINP, Système d'information de l'inventaire du patrimoine naturel, pour les trois sections botanique, entomologie et mycologie, via des voies détaillées dans les rapports des sections. La convention avec Mycea permet, moyennant la récolte de champignons, le séquençage d’une cinquantaine de spécimens, qui ainsi sont sûrement identifiés et donc contribueront à l’inventaire national.

Sommes-nous en mesure de prescrire des mesures pour en identifier les causes et sommes-nous engagés à lutter contre les causes de la dégradation de la biodiversité ? Ce n’est pas dans nos objectifs. Nos botanistes arpentent essentiellement des espaces naturels dans lesquels les modifications sont surtout dues au réchauffement climatique – lui-même dû à l’action humaine – à l’exception des espaces naturels sensibles qui sont affectés par les mesures de gestion agroécologiques. Toutes les conséquences enregistrées pour les oiseaux et les mammifères sauvages sont essentiellement dues à la diminution des insectes.

Mon souci n’est donc pas de définir puis de proposer des orientations qui soient en harmonie avec les préoccupations du moment. Ces mesures doivent être prises collectivement. Mon rôle est simplement de sensibiliser le CA et les sections à ces problèmes. Il va de soi que si notre association était confrontée à des difficultés de fonctionnement et des difficultés financières comme le sont nombre d’entre elles après la crise du Covid, je ne soulèverai pas cette réflexion. Vous êtes donc, dès maintenant, totalement rassurés sur notre santé financière.

En 2022 nous avions 295 adhérents - Hommes : 154 - Femmes : 136 (+ 2 associations) et 286 adhérents ; en 2023 - Hommes : 162 - Femmes : 121 (+ 2 associations). Avant le Covid, nous avions atteint 311 adhérents. Le renouvellement, qui n’apparaît pas dans ces chiffres, est important : environ 80 nouveaux adhérents dont une dizaine d’étudiants qui font baisser fortement la moyenne d’âge. Nous n’avons néanmoins pas atteint l’effectif d’avant le Covid. Mobilisons-nous pour y parvenir.

En 2023, le CA s’est renouvelé du fait du retrait d’anciens (Josiane Aurensan, Jean-Marie Coste, et Jacques Taïb), piliers de nos manifestations et de l’animation des sorties et divers salons. Je les remercie en votre nom pour leurs actions et les services qu’ils ont rendus pour le fonctionnement de la société. J’ai de tristes pensées pour les adhérentes (Suzon Lécot, Josette Fabre) et adhérents (Paul Bernaux membre d’honneur, doyen des adhérents) qui nous ont quittés. Nous avons accueilli de nouveaux administrateurs, Gérard Duvallet (nouveau secrétaire général), Gérard Leplat (adjoint au SG), James Molina, Albert Mohn, Bernard Sudraud : ainsi le CA est complet pour l’année2024. Plusieurs avancées vont faciliter notre fonctionnement. Le CA a choisi d’arrêter la liste des votants à l’AG une semaine avant sa tenue ; ceci permet à Michel Corneloup d’organiser le vote par correspondance pour l’approbation du rapport moral et des comptes, du quitus au trésorier, et de voter pour les administrateurs à renouveler (1/3 des 21 par an). C’est un grand progrès et une économie de temps et de moyens pour organiser l’AG. Vous avez certainement noté les modifications d’adresses de la liste info : la diffusion de messages par messagerie à une longue liste est bien meilleure par Framagroupes. De plus MCo (Michel Corneloup ) a simplifié – moyennant un gros effort de sa part – la gestion des adhésions : inscription et choix des sections, par Helloasso et ceux qui payent par chèque. De plus Gérard Martin-Dorel a amélioré le site avec une gestion plus conviviale des conférences, sorties et salons (SEVE, Primavera, Salon des champignons & plantes d’automne, Lavérune, Lattes). Les nouveaux documents (infolettre et publications des adhérents) sont centralisés et facilement accessibles. Je vous engage à consulter le site : vous serez étonnés de trouver ce que vous ne cherchez pas.

Nos annales 162 vont bientôt paraître : divers aléas ont contribué à leur parution tardive, néanmoins cela n’enlève rien à leur qualité. Elles contiennent deux articles sur des champignons : l’équipe de Pharmacie de Françoise Fons rapporte les travaux sur Hericium erinaceus, l’hydne chevelu, par une approche mycothérapeutique pour traiter la dépression. Et les champignons du Gard par Jean Chabrol, qui présente un inventaire des textes qui leurs sont consacrés, leur liste étant dans le volume précédent. Ensuite on entre dans un nouveau monde que peu connaissent : les acariens stygobies des eaux souterraines. Le texte de Jacques Montégut est un document inédit utilisant les plantes adventices des cultures et les champignons mycorhiziens pour illustrer la notion de terroir. Il est précédé d’un avant-propos de Daniel Mousain pour expliquer la genèse des concepts de malherbologie. Le bouturage du platane est un inédit manuscrit de Charles Flahault, trouvé dans les archives : techniquement dépassé, l’intérêt n’est pas là, mais à l’époque utile aux horticulteurs. Francis Ponge poète est analysé par Charles Laurans : le texte a été présenté oralement aux Amis du Jardin des Plantes de Montpellier (AAJPM). Enfin Michel Crousilles présente les données climatiques de l’année 2022 : toujours plus chaud toujours plus sec, où allons-nous ?

En 2023 s’est finalisée la mise en ligne de la base Flahault : une longue route commencée par Marie-France Flahault présidente de Présence de Charles Flahault, et Joël Mathez en 2006 qui ont cherché, rassemblé et recensé les documents écrits par C. Flahault ainsi que ceux écrits sur C. Flahault. Ce travail a été poursuivi trois années durant par Christiane Roure. Ainsi a été constituée une base de données des références et photographies. Sur le site https://s2hnh.org/charles-flahault-2 sont donnés l’historique du projet ainsi que les moyens d’accès. Cet outil reste à tester pour être évalué. C. Flahault a ouvert de nombreuses voies en botanique et la collaboration avec Georges Fabre l’a conduit à organiser une dizaine d’arboretums toujours très suivis, utiles et étudiés. C. Flahault a été un grand scientifique novateur, cent ans après il l’est toujours. Merci à Gérard Martin-Dorel d’avoir permis la mise en ligne rapide sur site et à Michel Bertrand d'avoir accepté d'assurer la maintenance et le suivi de cette base dans le futur. Merci aussi aux contributeurs à la journée du 15 novembre qui fût un succès. 

L’activité des sections est intense, à en juger par les CR des sorties, des conférences, des blocs-notes, des différents rapports sur les inventaires dont certains ABC. La diversification des activités est indéniable pour le bénéfice de toutes et tous. Les nouveaux travaux pratiques le prouvent. Toute forme de renouvellement est la bienvenue, notamment des sorties avec d’autres associations déjà programmées ; toutes ces activités fonctionnent très bien et attirent de nouveaux adhérents.

Le rapprochement entre sections, avec pour thème une meilleure connaissance du bois de Saint-Antoine à Vendargues, est le modèle du souhaitable. Merci aux contributeurs et espérons des inventaires riches.R De plus, nous avons des contacts avec l’association A.R.B.R.E.S. qui, chaque année, au niveau national, labellise un arbre remarquable (cette année https://www.arbres.org/les-trois-prix-de-l-arbre-de-l-annee-2023-trois-arbres-labellises.htm). Jean Paul Marger, James Molina et Josiane Ubaud ont entrepris de recenser les vieux et/ou gros arbres du département. Déjà 75 fiches sont remplies, il en reste bien d’autres à remplir. L’innovation pourrait aussi venir de la précision des collectes d’organismes : par exemple noter la plante hôte d’un insecte, ou bien noter pour une plante si elle porte des insectes ou des anomalies (galles, chancres).

Néanmoins, vous me pardonnerez de vous titiller au sujet de notre bibliothèque, nos bibliothèques faudrait-il dire. Je défie quiconque de faire un point sur notre richesse, non du fait que nous recevons régulièrement des dons d’ouvrages, mais du fait que les ouvrages anciens ne sont pas tous répertoriés. La faute n’en revient à personne en particulier, mais c’est un gros gros travail d’indexer les livres – selon les recommandations de la SHHF pour transmission à la BNF.  Il faudrait s’y atteler. J’insiste, ce n’est pas tout d’avoir un ouvrage, encore faut-il le localiser rapidement, donc sa cote est importante. Je souhaite que l’on aboutisse rapidement, car plus le temps passe, plus le travail sera important. Nous avons sûrement des documents exceptionnels … que nous ignorons.

La SHHNH adhère à d’autres associations (OC’NAT, SNHF, AAJPM, CENOcc, ) et vous devez vous interroger sur l’intérêt que vous en retirez. Sachez que la renommée de la SHHNH dépend en grande partie des relations qu’elle entretient dans la communauté départementale, régionale et nationale et pour plus de détails interrogez nos administrateurs. Nos Annales sont aussi sollicitées par des adhérents à ces associations. La SNHF propose la journée à Paris du 31 mai sur « La sensibilité des plantes : mythes et réalité ». Le dimanche 07 juillet OCNAT organise une visite des tourbières de la Margeride à Lajo 

(1 250 m). C’est un lieu remarquable et Gérard Labonne organisera un piégeage le soir du samedi 06 juillet (depuis Montpellier covoiturage, 2:40 h). Par l’AAJPM  des conférences auront lieu à l’amphithéâtre Flahault ou à celui d’anatomie, ainsi que des sorties/visites de jardins (voir programme 2024). Enfin plusieurs d’entre nous contribuent aux CA de OC’Nat, AAJPM, CENOcc, et bien d’autres...

Vous avez voté, vous allez voter après avoir lu ce texte : je voudrais que vous soyez informés du sérieux avec lequel la comptabilité est conduite par Gérard Labonne, aidé par Gérard Leplat, puis les comptes sont vérifiés par une commission présidée par Jean-Paul Marger. Le secrétaire général enregistre tous les rapports et dépose en préfecture les rapports et documents légaux. Vous êtes mieux placés que moi pour voir que les activités des sections sont bien gérées, et d’ailleurs plusieurs adhérents m’ont écrit – en diverses occasions – combien les activités de leur section étaient enrichissantes et bien conduites. Tous les animateurs d’activité sont à remercier, et je les remercie en votre nom à toutes et tous.

André Bervillé

